

Muy buenas tardes:

De conformidad con el mandato contenido en el Artículo 25 fracción IV, de la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Chiapas, me es grato cumplir con este compromiso institucional después de haber hecho entrega al Consejo Universitario del informe de actividades, correspondiente al tercer año de ejercicio rectoral.

Hoy damos cuenta a la comunidad universitaria y a la sociedad chiapaneca del trabajo realizado durante el ejercicio 2013.

Es un informe que refleja logros, pero también retos y perspectivas del quehacer de nuestra máxima casa de estudios de Chiapas.

Sintetiza el esfuerzo académico y administrativo de mujeres y hombres comprometidos con su institución y con el noble propósito de generar, aplicar y extender el conocimiento y formar a las nuevas generaciones de profesionistas que serán en unos cuantos años responsables del desarrollo de su comunidad, donde sus competencias constituyan su mayor fortaleza ante los retos que plantea el futuro.

Hoy la Junta de Gobierno, el Consejo Universitario, el Comité Permanente de Finanzas, autoridades académicas, docentes, estudiantes, personal administrativo y sindicatos de nuestra universidad estamos conscientes de la corresponsabilidad que implica la educación como sustento de nuestra contribución al desarrollo y al bienestar social.

Expreso mi reconocimiento a quienes en el aula han puesto el mayor de los empeños para construir, una institución innovadora y pertinente, de mayor prestigio y calidad educativa.

Pero los logros alcanzados por la Universidad, no serían posibles sin el apoyo irrestricto y la confianza de nuestras autoridades estatales y de la federación. Agradezco al Presidente de la República, Enrique Peña Nieto y de manera especial al Gobernador del Estado, Manuel Velasco Coello, por considerar a la educación y en particular a la Universidad como una prioridad en su agenda institucional. Su respaldo nos honra, pero también nos compromete a dar lo mejor como institución. Muchas gracias, señor gobernador.

Las grandes transformaciones de la sociedad y de las instituciones se dan en ambientes donde los miembros de la comunidad tienen la sabiduría para convivir en armonía y fraternidad.

Concebimos que para alcanzar este status, se deben escuchar todas las voces con atención, porque en un estado democrático, se respetan los derechos para que el orden prevalezca y la esencia del trabajo no se vea alterada.

Este ha sido el talante que hemos mantenido durante los tres años de ejercicio rectoral y lo seguiremos sosteniendo para estar atentos a las demandas e inquietudes de todos los que integran la comunidad universitaria y en consecuencia procurar las mejores soluciones.

A 39 años de fundación de nuestra institución, han sucedido eventos positivos que prevalecen en la memoria de la sociedad y que hoy contribuyen a las causas de la educación superior.

El próximo año estaremos cumpliendo 40 años de vida universitaria y hemos decidido dejar huella de esta fecha histórica. Por ello, en mi calidad de Rector y representante legal de la Máxima Casa de Estudios de los Chiapanecos, hemos enviado al Honorable Congreso del Estado la solicitud para que el próximo año en que la Universidad cumple 40 años de su fundación, se denomine *“2014: Año de la Universidad Autónoma de Chiapas”*.

En esos sucesos que le dan prestigio y presencia, es donde edificamos la viabilidad social y educativa de nuestra universidad. Nos apoyamos en ellos para continuar impulsando y dando aliento a este proyecto histórico, iluminando a las conciencias de las generaciones que han tenido el privilegio de pasar por sus aulas.

En este espacio de libertades construimos el futuro de Chiapas, porque es en su juventud en donde radica la garantía de la permanencia de las instituciones y del proyecto de nuestro estado.

Aquí escuchamos y tenemos el derecho de ser escuchados, discutimos con respeto todos los asuntos y se debaten las ideas bajo el principio de que entre universitarios, no hay vencedores ni vencidos, se trabaja bajo el principio de suma positiva, es decir, con corresponsabilidad se consolida la Universidad, en la que gana la sociedad y ganamos todos.

Así, en una nueva era educativa para México y para Chiapas, los universitarios hemos hecho posible un año de grandes realizaciones educativas.

La calidad es el reto que permite que la educación se mueva hacia una nueva realidad social en Chiapas. En ese sentido, la Universidad desarrolla una cultura de evaluación permanente en todos sus procesos. Los resultados han servido para implementar estrategias innovadoras que contribuyan a fortalecer la calidad académica.

Hoy contamos con 38 programas educativos en nivel uno de CIEES, 18 programas educativos acreditados por COPAES y 2 certificados a nivel internacional por la Organización Mundial de Turismo.

Los logros más significativos en este apartado son, la acreditación de la licenciatura de Lengua y Literatura Hispanoamericana de la Facultad de Humanidades y la reacreditación de los programas educativos de la Licenciatura en Administración y Gestión Turística del Campus I, la Licenciatura en Contaduría Campus IV, Tapachula y la Licenciatura en Derecho de San Cristóbal.

El modelo educativo institucional, en concordancia con los retos globales de la responsabilidad social, la calidad y la internacionalización que nuestra Universidad ha asumido, está transitando por un proceso de innovación y actualización, para asegurar que nuestros egresados logren aprendizajes significativos e integrales bajo una formación por competencias, permitiendo así su incorporación exitosa al mundo cada vez más complejo y exigente.

Con el propósito de presentar a la comunidad universitaria, los modelos educativos exitosos de instituciones públicas de prestigio y generar un espacio de reflexión y retroalimentación para la actualización del Modelo Educativo de la UNACH, se llevó a cabo el Foro Modelos Educativos Universitarios, que tuvo como participantes a especialistas de la Universidad Veracruzana, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y la Universidad Autónoma de Yucatán.

Por otra parte, se integró el sentir de los universitarios en los Foros de Actualización del Modelo Educativo de la UNACH, organizado en tres sedes regionales de la Universidad: Tapachula, San Cristóbal de las Casas y Tuxtla Gutiérrez. Adicionalmente, se realizó la consulta en línea. Los resultados de los tres procesos que incluyeron los foros, nos han aportado las bases para sustentar el Modelo Educativo de los próximos años.

El nuevo esquema de la oferta educativa de posgrado incluye la elaboración y validación de nuevos planes y programas con la perspectiva de ingresar al Padrón Nacional de Programas de Calidad del CONACYT, pertinentes e innovadores. Con esa visión, fueron autorizados por el Honorable Consejo Universitario, nueve programas propuestos por 10 unidades académicas: Doctorado en Ciencias Agropecuarias y Sustentabilidad, Doctorado en Derecho, Maestría en Defensa de los Derechos Humanos, Maestría en Derecho, Maestría en Estudios Fiscales, Maestría en Desarrollo e Innovación Empresarial, Maestría en Ciencias Físicas, Maestría en Ciencias Matemáticas y Maestría en Didáctica de las Lenguas.

En el aspecto de diversificación de la oferta educativa y en el marco del Espacio Común de Educación Superior a Distancia (ECOESAD), se aprobó la Licenciatura en Seguridad Alimentaria.

No podemos soslayar, que después de cerca de 20 años de vigencia fueron actualizados los planes de estudio de la Licenciatura en Arquitectura, Licenciatura en Médico Cirujano y la Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Uno de los principales retos de la Universidad es y será la ampliación de su cobertura. Por ello, con el propósito de incrementar el número de alumnos aceptados, se ofertó un paquete de carreras como segunda y tercera opción para que los aspirantes que no puedan ingresar a su primera opción tengan otras alternativas.

Otro dato digno de ponderar es la creación de las Escuelas de Medicina Humana y de Humanidades en Tapachula, al ser desincorporadas de las Facultades correspondientes de Tuxtla Gutiérrez. De igual forma se puso en marcha la licenciatura en Médico Veterinario y la licenciatura en Agronegocios que se impartirán en el Campus VII, en Pichucalco.

Con la apertura de la Maestría en Administración y la Maestría en Didáctica de las Lenguas, se elevaron a rango de facultades las Escuelas de Ciencias Administrativas, Campus VIII Comitán, y de Lenguas Campus I, Tuxtla Gutiérrez.

Con la finalidad de fortalecer los procesos de planeación y de gestión turística local y regional, este año se constituyó el Centro de Investigaciones Turísticas Aplicadas (CITA). De la misma forma se creó el Centro de Análisis e Información Estratégica para el Desarrollo Regional (CEAN) con el objetivo de generar investigación y estudios de trascendencia en el ámbito de desarrollo regional que impacte en la actividad productiva de la entidad, generando así una vinculación más estrecha entre la Universidad y los sectores público y privado.

A través del Programa Institucional de Formación y Evaluación Docente, se inició con un trabajo permanente de actualización y formación del docente-tutor, con una participación que equivale al 67 por ciento de los académicos en activo.

Con especial énfasis en el enfoque educativo basado en competencias, como elemento clave de los modelos educativos centrados en el aprendizaje y en la formación integral del estudiante, la UNACH organizó, conjuntamente con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, el Tercer Congreso Internacional de Educación Superior “La formación por competencias”, que se celebró en este mes de noviembre.

La Universidad, debe mantener actualizada de manera permanente a sus egresados y a la sociedad. En ese tenor, durante este año se organizaron 44 eventos de educación continua en las diversas Escuelas, Facultades, Centros, Institutos y dependencias de la Universidad.

Destacan el Diplomado en Ecosofía, el Diplomado en Cultura Financiera en su modalidad a distancia, el Diplomado Nacional en Promoción Comunitaria y el Diplomado en Recuperación Psicosocial, así como la organización del Congreso “La Responsabilidad Ambiental en la Educación Superior para la Sustentabilidad”.

Por la importancia que la Universidad otorga al tema ambiental, se hizo merecedora a la Mención Honorífica del Premio al Mérito Ecológico 2013, reconocimiento entregado por el Gobierno de la República de manos del Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente.

La Universidad continúa a cargo de la Coordinación de la Comisión de Oferta y Demanda de la COEPES, en donde se analiza y dictamina la apertura de nuevos programas educativos en el estado.

En el presente año, se realizaron 6 sesiones, en las que se aprobaron 23 programas educativos presentados por 6 Instituciones de Educación Superior.

Por otra parte, al interior de la Universidad avanzamos con la elaboración de los manuales de Organización y Funciones de las unidades académicas.

Durante estos tres años de gestión, la UNACH ha caminado hacia una reforma académica integral. La innovación en los procesos de docencia, investigación, vinculación, extensión y gestión, representa la base medular de la transformación, por ello estamos impulsando estos procesos en toda la comunidad universitaria.

Dos aspectos relevantes en este rubro son la elaboración colegiada de los "Lineamientos Generales para la Operatividad de las Academias" y los "Lineamientos de Actualización, Evaluación, Reestructuración y Liquidación de los Planes y Programas de Estudios" de nuestra Universidad.

Como aportación a la sociedad, desarrollamos el Sistema Informático de Ciencia y Tecnología del Estado de Chiapas.

En esta misma línea, se presentó la Red Social UNE-T como un espacio único de identidad universitaria, se diseñaron los sistemas de "Libros digitales" y de blogs exclusivos de la UNACH.

Mención aparte merece el registró en el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial de la marca UNACH y del lema universitario, elaborándose el manual correspondiente a fin de homologar su manejo.

Participamos en la metodología para la obtención de información relativa a la Consulta ciudadana y propuestas para la integración del Plan Nacional de Desarrollo, y se puso en operación el Sistema Integral de Educación a Distancia, diseñado acorde a las necesidades de esta modalidad.

A tres años, la gestión administrativa también presenta avances importantes en su consolidación, desarrollando los sistemas que hoy se encuentran en plena operación: Presupuestario, Integral de Contabilidad Universitaria, Control Patrimonial, Captación de Ingresos Propios, Control de Adquisiciones de Bienes Muebles y Pagos de Servicios Escolares mediante ficha referenciada.

Durante el presente año, la UNACH, a través de la dirección General de Investigación y Posgrado, desarrolló el “Sistema Institucional de Información de Proyectos de Investigación de la Universidad Autónoma de Chiapas”, cuyo primer módulo “Curriculum Vitae del Profesor-investigador” se encuentra en operación desde la página web oficial de la UNACH. Asimismo, creamos la página web de la Dirección de Personal y Prestaciones Sociales.

La UNACH está participando activamente en la carretera de alta velocidad que significan las nuevas Tecnologías de la Comunicación y la Información.

Es por eso que nos sentimos orgullosos de la aplicación “UNACH Móvil”, que funciona como una interfaz que vinculará a los unachenses con los servicios que ofrecemos a través del internet, todo a través de sus celulares, iphones, ipads y dispositivos con Sistemas Android y Blackberry.

La aplicación estará disponible en internet en unos días más de manera gratuita en la mayoría, de tal forma que cualquier persona del mundo podrá instalarla en sus dispositivos personales. Reconozco el esfuerzo de los programadores y técnicos universitarios.

Los estudiantes podrán ver desde esta aplicación sus calificaciones y horarios y revisar sus listas a través del sistema SIAE adecuado para la plataforma móvil; también podrán generar números referenciados para pagos bancarios por servicios universitarios, inscribirse a la oferta de servicio social y revisar las becas disponibles, checar sus correos electrónicos institucionales e interactuar con la red social UNE-T, así como estar informado de todo lo que sucede en la UNACH.

Junto a este anuncio, me es grato informar que en breve se instaurará un grupo multidisciplinario de maestros, comunicadores y técnicos bajo la figura de un Comité de Desarrollo Tecnológico. El objetivo de este grupo integrado por diferentes áreas universitarias será generar ideas de innovación en temas de tecnología y plantear soluciones concretas a problemáticas de la Universidad.

La investigación es una actividad sustantiva que genera nuevo conocimiento y coadyuva al abatimiento de diversos problemas que enfrenta una sociedad como la nuestra, aportando propuestas de solución, mejora e innovación que permita su desarrollo sustentable.

En este contexto, la Universidad desarrolló en el ámbito de la sustentabilidad y en calidad de acreditado ambiental 55 obras y 154 acciones de seguimiento en los activos de la paraestatal Petróleos Mexicanos, relativas a monitoreo y estudios de suelo, cuerpos de agua, fauna y rescate de flora.

De acuerdo con los indicadores de PROMEP de la Secretaría de Educación Pública, 56 por ciento de nuestros Cuerpos Académicos: “Consolidados” y “En Consolidación”, están en un estatus preferente de calidad, que les permite acceder a financiamientos extraordinarios para el desarrollo de sus actividades.

Durante este año, se administraron 81 proyectos de investigación con financiamiento institucional y los provenientes de fondos externos como CONACyT, FOMIX, SEP, CONAGUA, Fundación PRODUCE, entre otros, por un monto superior a 33 millones de pesos.

El Sistema Nacional de Investigadores, ha reconocido la producción de los académicos en el ámbito científico y tecnológico de nuestra institución; actualmente contamos con 54 miembros vigentes, que fortalecen la planta académica y mantienen firme uno de los indicadores de calidad de la institución.

A todos los profesores-investigadores que pertenecen a este Sistema Nacional, les expresamos nuestro reconocimiento por su esfuerzo académico y ratificamos el apoyo de la Universidad en el logro de sus metas institucionales.

Con agrado manifestamos a la comunidad universitaria que con base en los resultados obtenidos en la última evaluación, 9 académicos de la Universidad han ingresado por primera vez al SNI y 5 más han logrado su reingreso, por lo que, a partir de 2014 la UNACH contará con 68 profesores-investigadores reconocidos por ese Sistema.

También 118 profesores-investigadores son integrantes del Sistema Estatal de Investigadores, reconocimiento que otorga el Gobierno del Estado de Chiapas a través de su Consejo de Ciencia y Tecnología.

La Universidad reconoce asimismo la calidad, la productividad y la trayectoria de su personal académico. Por ello, este año otorgamos 407 estímulos económicos a través del Programa de Estímulos al Desempeño del Personal Docente y reconocimos la trayectoria y desempeño de los docentes e investigadores de esta casa de estudios que han prestado servicio por 25 y 30 años, otorgándoles en coordinación y a iniciativa del Sindicato de Personal Académico, la Medalla UNACH al mérito en el servicio universitario.

Es importante mencionar que desde el inicio de la actual administración a la fecha, hemos aumentado en 33 por ciento la oferta de posgrado reconocida en el PNPC del CONACYT. Así, la Universidad participa con mucho orgullo con el 50 por ciento de los posgrados de calidad que se ofertan en la Entidad.

Me permito informarles que con el propósito de difundir la actividad científica generada recientemente en nuestra institución, así como en otras Instituciones de Educación Superior del país, el próximo 5 y 6 de diciembre llevaremos a cabo el Sexto Congreso de Investigación UNACH 2013, evento que cada año supera sus metas en número de participantes y en la calidad de sus resultados de investigación.

Cuando asumí la Rectoría, propuse a la comunidad universitaria la necesidad de impulsar una Universidad sin Fronteras, abierta al tiempo, al espacio y a la cultura universal.

Por ello la internacionalización fue considerada en el *Proyecto Académico 2010-2014, Generación y Gestión para la innovación* como uno de los diez ejes estratégicos del desarrollo universitario. Para lograr los objetivos planteados, hemos impulsado y multiplicado acciones eficaces de movilidad e intercambio académico y se ha dinamizado la cooperación interinstitucional, tanto en los ámbitos local y nacional, como internacional.

La puesta en marcha de esa política ha dado importantes resultados, como la gestión de un total de 114 convenios que representan el 52 por ciento del total de convenios suscritos por la Universidad desde el año de 1976.

Destacan los suscritos con el International Centre for Theoretical Physics (ICTP), el Consejo Superior Universitario de Centro América (CSUCA) y la UNAM, cuyos resultados ya son evidentes en la instauración de nuevos doctorados para formar a nuestros profesores y la creación del Centro Mesoamericano de Física Teórica de la UNACH.

Mención especial merece el convenio suscrito con la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Chiapas, mediante el cual la Universidad participará en la formación de profesionales en el área de la salud de ese Sistema.

Vital importancia cobró la visita del premio nobel de física, Sheldon Lee Glashow y profesor emérito de la Universidad de Harvard, quien para orgullo de la comunidad universitaria, ahora funge como Presidente del Comité Científico del Centro Mesoamericano de Física Teórica de nuestra máxima casa de estudios.

Hoy el CEMAFIT, es un organismo integralmente constituido, con infraestructura, organización interna, normatividad, rumbo académico de largo plazo y el respaldo incuestionable de la comunidad científica nacional e internacional.

Se ha logrado la regularización de la membresía a distintas asociaciones educativas como la Unión de Universidades de América Latina, la Organización Universitaria Interamericana y la Conferencia de Rectores y Directores de Universidades de Quebec.

Asimismo, ingresamos a nuevas asociaciones y grupos de universidades como la Asociación Mexicana para la Educación Internacional, la Conferencia de Rectores de Universidades de Alemania, el Consorcio para la Colaboración de la Educación Superior en América del Norte y la Asociación Internacional de Universidades de la UNESCO.

La pertenencia de la UNACH a esas asociaciones ha favorecido su visibilidad, la ampliación de posibilidades de movilidad y su participación creciente en los ámbitos nacional e internacional, cuyos frutos empezamos a observar en la multiplicación de relaciones de cooperación y en la organización de reuniones nacionales como la Primera Sesión Extraordinaria del CUMEX, la Cátedra CUMex de Medicina Veterinaria, la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Regional Sur-Sureste de la ANUIES, la cuadragésima Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades e Instituciones Afines (CUPIA) en cuya sesión la UNACH asumió honrosamente la Presidencia.

También organizamos el “Segundo Foro Internacional Desarrollo e Interculturalidad: procesos sociales y académicos en Latinoamérica”. Continuando con esa dinámica, el próximo año seremos sede de la vigésima segunda Conferencia Anual de la Asociación Mexicana para la Educación Internacional, donde se darán cita expertos mundiales y nacionales para discutir sobre este estratégico tema educativo.

Mención especial merece la reunión de cancilleres de México, Centroamérica, República Dominicana y Colombia, que tuvo como sede la Facultad de Derecho de San Cristóbal y en la que contamos con la presencia del Secretario de Relaciones Exteriores de México, José Antonio Meade Kuribreña.

Respecto de la movilidad e intercambio académico, se sistematizaron y transparentaron los procesos de convocatoria, recepción, evaluación y gestión duplicando en el último año la inversión y el número de estudiantes beneficiados.

Me es grato informarles que en las dos últimas convocatorias la Universidad apoyó al 100 por ciento de estudiantes solicitantes y que hoy se encuentran realizando sus estudios en Estados Unidos, Francia, España, Brasil, Colombia, Uruguay, Argentina y Chile, así como en diversas instituciones nacionales.

La incorporación como miembros del Consorcio para la Colaboración de la Educación Superior en América del Norte CONAHEC, ha permitido que la Universidad oferte a sus estudiantes nuevas alternativas de movilidad e intercambio académico en 6 universidades de Estados Unidos y 3 de Canadá, además de otras universidades latinoamericanas.

Actualmente estamos gestionando los recursos necesarios para apoyar a los 114 jóvenes que solicitaron movilidad para el período enero-junio de 2014 y vamos muy avanzados para respaldarlos de nuevo al 100 por ciento.

Estas cifras nos han permitido superar en este año la meta nacional de la matrícula universitaria en programas de movilidad y nos proyecta firmemente a alcanzar los estándares internacionales.

Los recursos financieros aplicados para la internacionalización deben ser vistos como una inversión fundamental a futuro para la formación integral de nuestros estudiantes y para el desarrollo de la Universidad en el concierto mundial de la educación superior.

Por ello, además del gasto corriente autorizado para estas acciones, se han formulado múltiples proyectos de cooperación con distintas instituciones y organizaciones que han permitido la diversificación del financiamiento de las acciones de colaboración, movilidad e internacionalización: UNAM, ANUIES-CSUCA, SEP, CUMEX, Programa Integral de Fortalecimiento Institucional (PIFI), Fondo de Calidad, Santander, CUMex, PAFP-ANUIES, Gobierno de Chiapas, gobiernos de Francia y de los Estados Unidos, entre otros.

Es importante comentar que he dispuesto que los ingresos que genere el Centro Universidad Empresa se orienten al financiamiento de la movilidad estudiantil.

Nuestra expectativa es multiplicar la captación de fondos nacionales e internacionales que permita desarrollar las ocho acciones estratégicas que el Proyecto Académico estableció y alcanzar los objetivos y metas para la internacionalización integral de la Universidad.

El servicio social se constituye hoy como un proceso de formación en los estudiantes y un servicio de calidad a la sociedad.

En este año, casi 4 mil estudiantes prestaron su servicio social, en las modalidades comunitaria, productiva, intrauniversitaria, pública y municipal.

Por tercera ocasión consecutiva fuimos galardonados con el premio Nacional de Servicio Social en la categoría individual, por el proyecto presentado por la alumna Rosa Vázquez Jiménez, estudiante de la Facultad de Humanidades.

Con el objeto de coadyuvar en la mejora de las condiciones de vida de los Chiapanecos, principalmente en los municipios de alta marginación, suscribimos convenio de colaboración con la SEDESOL para participar en la “Cruzada Sin Hambre” impulsada por el gobierno federal.

La UNACH, forma parte del equipo de reclutamiento de promotores comunitarios que trabajan en municipios prioritarios. En el marco de este programa se desarrollaron 120 proyectos relacionados con la conservación del medio ambiente, salud comunitaria, alimentarios y de economía de traspatio, además de realizarse 12 diagnósticos generales sobre la situación que prevalece en cada lugar. Destacamos que el modelo de intervención social que hemos desarrollado ha sido ejemplo para otras entidades del país.

Con el propósito de apoyar a estudiantes de escasos recursos con alto desempeño académico y disminuir la deserción escolar, beneficiamos a más de 2 mil universitarios a través del Programa de Becas PRONABES que de manera concurrente financian los gobiernos, federal y del estado.

Es tarea permanente de la UNACH fortalecer y consolidar el sistema bibliotecario e incrementar el acervo bibliográfico con énfasis en la atención de las necesidades informativas de los usuarios.

Para cumplir con ello, en el presente ejercicio, con recursos PIFI se adquirieron cerca de 13 mil recursos documentales especializados en función del curriculum de los programas educativos de licenciatura y posgrado; además, recibimos por donación más de 10 mil ejemplares diversos.

En este periodo la UNACH, brindó servicios a más de 215 mil usuarios, se instrumentó el servicio de horario nocturno al final de cada periodo semestral y renovamos el mobiliario y equipo de cómputo de la biblioteca central.

Para prevenir la discriminación en sus diversos aspectos, formar recursos humanos sensibles en el tema, y en general promover una cultura de respeto a la dignidad de las personas, se llevaron a cabo entre otras actividades: el Congreso Migración y Género, el Segundo Congreso “Mujeres, Salud y Calidad de Vida”, el diplomado “Género y Sustentabilidad” y en coordinación con la CONAPRED se celebró el Seminario “El derecho a la no discriminación y acciones públicas a favor de la Igualdad”.

Para contribuir en el cumplimiento de las nuevas responsabilidades derivadas de las reformas constitucionales del 2011, fue aprobada la Maestría en Defensa de los Derechos Humanos, que con la Licenciatura y el Doctorado que actualmente se imparten, se completa el ciclo académico; constituyéndonos así en la única Universidad del país en contar con esta oferta educativa.

El *Proyecto Académico 2010-2014, Generación y Gestión para la innovación*, establece la vinculación con la sociedad.

En esta congruencia la Universidad, en su calidad de acreditado ambiental, continúa desarrollando actividades de monitoreo y evaluación de las condiciones ambientales a través del Proyecto CACTUS, PEMEX.

Continuamos prestando servicios a SAGARPA, SEDESOL, Financiera Rural, SCT, FIRCO, la Secretaria de Seguridad Pública Federal, instituciones del Gobierno del Estado y al IMSS particularmente en la elaboración del proyecto ejecutivo para el nuevo hospital en Tapachula; acciones que representan ingresos adicionales a la Universidad.

Con la confianza que el gobierno del Estado nos ha brindado, fueron adjudicados a la Universidad los proyectos “Estrategia para la gestión integral de riesgos”, así como el “Programa estatal para la prevención y combate a la trata de personas”.

La cultura contribuye a la formación de mejores ciudadanos. En ese sentido, con la presencia del Gobernador del Estado, Manuel Velasco Coello en el acto inaugural, la Universidad Autónoma de Chiapas llevó a cabo la Segunda Muestra Internacional del Libro Chiapas-Centroamérica 2013, que contó con la participación de más de 54 casas editoriales y Universidades de Costa Rica, Guatemala, El Salvador y México.

Durante la muestra, se presentaron una serie de libros de escritores de prestigio nacional e internacional. Este encuentro con la manifestación de la palabra escrita, hizo de esta muestra uno de los sucesos culturales más importantes de Chiapas.

En el marco de los preparativos hacia los festejos de los 40 años de fundación de nuestra universidad, estamos celebrando el ciclo de conferencias “Carlos Maciel Espinosa”, con el propósito de recordar a nuestro benefactor y para rendir homenaje a intelectuales, científicos locales y nacionales, quienes generosamente nos han compartido su talento.

Por tercer año consecutivo se realizaron los festivales culturales universitarios de la Selva Negra, Ciudad Real-Balun Canan, Tuchtlan, Zoque de Mezcalapa, Maya de Palenque, Cultural de la Frailesca y del Pacífico Soconusco, en el que participaron diversas instituciones educativas y actores culturales locales de gran relevancia.

Uno de los fines de estos festivales es detectar y potenciar el talento artístico de nuestros estudiantes que nos representarán en competencias nacionales e internacionales, como el Festival “Unidos por la canción”, en la ciudad de Toluca, en el que obtuvimos el primer lugar.

En este año, creamos la compañía universitaria de teatro, y se continuó con los ciclos de cine, marco en el cual se firmó convenio de colaboración con la Cineteca Nacional y fuimos sede del Festival Internacional de Cine de la UNAM.

Para ofrecer a la sociedad un espacio adecuado, se ratificó el Convenio con la Fundación Fernando Castañón Gamboa, con lo cual seguiremos ocupando el edificio del Museo de la Ciudad ubicado en el centro de Tuxtla Gutiérrez, donde se ofertan 20 talleres culturales y recreativos

También informo a la comunidad, que la Universidad fue gentilmente invitada por el Gobierno del Estado para participar en el Comité Organizador de los Festejos del Dr. Belisario Domínguez Palencia, en conmemoración de los 150 años de su natalicio y 100 de su muerte.

La Universidad ha desarrollado diversas actividades académicas y culturales para honrar la memoria del héroe civil más importante de México, destaca la exhibición realizada en la Biblioteca Central Universitaria de 50 objetos relacionados con la vida y obra del prócer chiapaneco y la presentación del libro “Biografía del Doctor Belisario Domínguez”, texto conmemorativo del Senado de la República, en coedición CONECULTA-UNACH, durante la Segunda Muestra Internacional del Libro Chiapas-Centroamérica, Unach 2013.

En sintonía con la Cruzada Estatal por el Deporte instituida e impulsada por el Gobernador del Estado Manuel Velasco Coello, se han promovido de manera intensa las actividades deportivas y de recreación en todos los ámbitos y espacios de esta Universidad.

Participamos en la universiada estatal y nacional 2013, en esta última por tercer año consecutivo nos ubicamos en el medallero con las preseas de plata y bronce en Judo obtenidas por el alumno Edgar Ahsley Díaz Martínez, a quien expreso mi reconocimiento personal e institucional.

El pasado mes de agosto, Ocelotes de la UNACH, cumplió 10 años de participar en el circuito profesional del futbol mexicano, liga premier, de la segunda división.

El equipo conformado en su mayoría por estudiantes universitarios ha tenido sus mejores resultados en toda la existencia del club. En el torneo de apertura 2013, en el que participan 31 clubes, aseguraron por cuarta ocasión consecutiva su pase a la liguilla de ascenso, al ubicarse como segundo lugar de la tabla de grupo y tercero en la tabla general.

Felicito a los integrantes del equipo por los resultados obtenidos y aprovecho para invitar a toda la comunidad universitaria, a seguir de cerca los cuartos de final que darán inicio el próximo 26 de noviembre y ser testigos de esta exitosa historia deportiva.

De la misma forma, para fomentar la identidad universitaria y extenderla a la sociedad se crearon las academias deportivas infantiles y juveniles: “Proyecto Ocelote”.

La Universidad se distingue hoy por poseer instalaciones funcionales y modernas en las que ofrece servicios educativos de calidad. Es importante poner de relieve que en los 3 años de la presente administración rectoral se ha invertido en infraestructura educativa más del doble de recursos que los ejercidos en los 8 años que les preceden.

En este sentido se continúa con las tareas iniciadas con recursos gestionados en 2012. Tenemos en proceso de conclusión los edificios ubicados en las sedes de Emiliano Zapata, Simojovel, Yajalón, Puerto Madero, Arriaga, Huehuetán y Comitán.

En San Cristóbal de las Casas se realizaron 2 importantes obras, una en la Facultad de Derecho y otra en la Escuela de Lenguas; en Tapachula se construye el centro de Biociencias y el Polilaboratorio, y en ciudad universitaria se encuentran en su fase final dos edificios más.

Adicionalmente como parte de la planeación institucional, se gestionaron y autorizaron recursos dentro del Fondo de Aportaciones Múltiples 2013, con los que se ha iniciado la remodelación y adecuación integral del edificio B en la Facultad de Ciencias Agrícolas, de Huehuetán y la construcción de un edificio para la Licenciatura en Sistemas Computacionales de la Facultad de Contaduría y Administración en Tuxtla Gutiérrez.

Con el objeto de proporcionar espacios dignos para la convivencia y desarrollo de actividades extraacadémicas que sean de beneficio para la población docente y estudiantil, se construyó la primera etapa de este Centro de Convenciones “Dr. Manuel Velasco Suárez”, con una inversión que supera los 35 millones de pesos. Agradezco el apoyo del Gobernador Manuel Velasco Coello, para hacer realidad este proyecto, que hoy sirve a la Universidad y también a toda la sociedad chiapaneca.

El proyecto académico contempla dentro de sus líneas estratégicas, el diseño e implementación de proyectos de instalaciones culturales; en ese tenor, este año inició la construcción del Centro Cultural Universitario en la ciudad de Comitán, la primera etapa consiste en la edificación del auditorio Belisario Domínguez, con capacidad para 800 espectadores.

En el 2012, se construyó la primera estancia infantil en Tuxtla Gutiérrez, dentro del Campus I, este año, para avanzar con la implementación de esta política, se inició la construcción de la estancia infantil en el Campus IV de Tapachula, que dará servicio de guardería a partir de enero del próximo año, a los hijos e hijas de alumnas y alumnos, como medida para evitar la deserción estudiantil de quienes siendo padres y madres desean obtener su título profesional.

Ante el incremento innegable de la matrícula estudiantil, así como de solicitudes para convertirnos en sede de eventos de diversa índole en el nuevo centro de convenciones, el crecimiento vehicular es un fenómeno que se hace presente, por lo que se gestionó el recurso ante el Gobierno del Estado, para la construcción del estacionamiento universitario.

En el marco de fortalecimiento de servicios de salud preventiva e institucional, se construyó la Unidad de Capacitación Médica de la UNACH, en la Facultad de Medicina Humana, con la cual la Universidad se coloca a la vanguardia en el Sureste de México en la formación de profesionales de la salud, ya que este espacio educativo cuenta con simuladores para la práctica de reanimación cardio respiratoria, así como de un robot que reacciona ante los diversos tratamientos hospitalarios.

Con el propósito de ofrecer servicios a la sociedad en materia contable, administrativa, jurídica, veterinaria, arquitectónica y computacional, se puso en marcha la Casa Universitaria de los Servicios a la Comunidad.

Para la realización de presentaciones de libros, conferencias y promoción de la lectura, dirigidos a la sociedad en general, me permito informarles que el próximo año, se edificará en terrenos de la Universidad que colindan con el boulevard Belisario Domínguez y que fueron adquiridos recientemente, la librería del Fondo de Cultura Económica UNACH, como un punto de encuentro entre universitarios y la sociedad.

Esta obra permitirá a la vez, abrir un nuevo acceso a la institución, favoreciendo el tránsito de la comunidad universitaria.

Honorables miembros del Consejo Universitario.

Respetable Comunidad Universitaria:

Ningún aspecto de la vida universitaria ha sido soslayado por esta administración. Además de las notorias inversiones en infraestructura que recuperaron un rezago histórico, nuestra Institución ha profundizado en otras tareas no menos importantes que fortalecen su prestigio académico, reafirman su responsabilidad social y amplían su dimensión universal.

Así, las acreditaciones académicas, la vinculación, la internacionalización, la innovación de nuestros procesos administrativos y académicos, el incremento de los posgrados con perspectiva a los programas de calidad, el tránsito a un nuevo modelo educativo, la incorporación a nuevas y distintas asociaciones educativas nacionales e internacionales, entre otros logros, representan avances indiscutibles, inherentes a la naturaleza, principios y objetivos de esta máxima institución de educación superior de Chiapas

En los complejos entramados que las realidades contemporáneas sociales, políticas, económicas y culturales se están imponiendo en nuestro estado, México y en el mundo, la Universidad Autónoma de Chiapas transita hoy, con rumbo seguro, consistencia académica, responsabilidad social y ética profesional.

En los avatares de la vida cotidiana universitaria, sin duda, las exigencias de las comunidades estudiantil, académica y administrativa, se constituyen en prioridades esenciales para consolidar una Institución de Educación Superior cada vez más diversa, plural, tolerante, sólida y humanamente sensible a las necesidades de formar profesionales altamente calificados.

Nuestra práctica institucional de generación y gestión para la innovación, se ha caracterizado por la búsqueda constante y permanente de encontrar los puntos coincidentes de las distintas expresiones y percepciones de ver la Universidad; con el propósito de transformarlas en hilos conductores que nos permitan identificar las potencialidades humanas para transitar por las rutas de la excelencia educativa.

El debate de las ideas, el intercambio de opiniones y la divergencia de miradas sobre nuestro quehacer universitario, son el punto de encuentro que nos está impulsando construir el proyecto de Universidad que todos queremos: la Universidad que se está constituyendo en la mejor de sureste mexicano y probablemente, en tiempos no lejanos, en una de las mejores del país, con prestigio y reconocimiento nacional e internacional.

Por ello, el respeto irrestricto a las formas plurales de pensar y actuar diferentes, es una de nuestros compromisos, el cual está dinamizando el sentido histórico de la responsabilidad formativa que nos ha delegado la sociedad chiapaneca. En nuestros pensamientos y prácticas cotidianas universitarias, se encuentra el futuro de nuestros jóvenes estudiantes y las sensibles esperanzas de miles de familias chiapanecas.

Nuestra presencia en Chiapas y en otros espacios del territorio nacional, es el resultado del esfuerzo que hemos compartido con los estudiantes, profesores, investigadores, administrativos y servidores públicos, con quienes al calor de las jornadas cotidianas en las aulas, laboratorios, talleres y pasillos, encontramos puntos de coincidencia para converger en las rutas académicas que nos garantizan ser mejores universitarios en cada uno de los espacios de nuestra vida diaria.

Somos una universidad que practicamos docencia con responsabilidad pedagógica; que producimos conocimientos científico, tecnológico y humanístico de calidad; que formamos los cuadros profesionales de alto nivel que requieren los procesos laborales y las necesidades de los tiempos modernos y que estamos interactuando de manera permanente con la sociedad.

Los nuevos retos profesionales y laborales de la sociedad, requieren y demandan la formación de ciudadanos altamente calificados en los diferentes campos del saber, del pensamiento, de la acción y de la cultura; por ello, estamos convencidos que la responsabilidad educativa que nos ha asignado la sociedad, nos compromete día a día y nos motiva a construir una universidad sobresaliente con mejores resultados en cada una de sus acciones.

A tres años de nuestro mandato universitario, respiramos aires renovadores impulsados por todos los que conformamos esta extraordinaria comunidad universitaria. Aires que nos sensibilizan para continuar entregando el mayor esfuerzo y nuestra más profunda responsabilidad en la formación de las generaciones que están cimentando la grandeza de Chiapas.

Nos queda mucho por hacer. Nuestro compromiso universitario es más ambicioso que cualquier aspiración personal, porque hemos emprendido nuevas tareas que reclaman del concurso decidido de nuestras capacidades y voluntad para continuar potenciando la generosidad de nuestra Universidad.

Hoy, la Universidad Autónoma de Chiapas tiene rumbo institucional, trayecto formativo y sentido histórico de vida, que la hace caminar con certidumbre académica.

Somos el presente que requiere nuestra sociedad y seremos el futuro que aspiramos los chiapanecos, con resultados estamos cultivando los surcos de la excelencia académica.

Por la conciencia de la necesidad de servir.

Muchas gracias.